

「高齢者健康福祉計画」、「バリアーフリーのまちづくり」、「男女共同参画社会と子育て支援ネットワーク」、「心身障害者の福祉の里づくり」と社会ニーズに対応して変化してきた。現在、出雲市あるいは佐田町を中心に「健康文化のまちづくり」、「健康市民21」を標的として活動している。これらの取り組みに共通しているのは、市民と専門スタッフと行政の協働を軸としていること、地域の歴史的文化的社会的特性や価値観を基盤としていること、全国でも先駆的な市民の取り組みが展開されていること、市民主体の参加行動研究、政策形成参加を重視していること、短大、大学など教育機関の教育戦略がコミュニティを基盤として行われていること、森林・河川・農村・都市・湖・海洋環境生態系との共生、都市と農村の連合を志向していること、市民、大学、医師会、諸福祉施設、ボランティア組織、NPOなどのネットワーク（ヘルスポリシーネットしまね、島根地域医療支援機構、医学看護学教育学会、在宅ケア研究会、コミュニティケア研究会など）が発展していることが特徴としてあげられる（図参照）。

これらの地域づくりの取り組みの中から、今後、地方分権の進む流れの中で、最もバランスがとれて多様で高度な健康文化の「まちづくり技術をもった技能集団としての市町村」の役割が増強していくことを指摘することができる。また、それを支える医療機関、

医師会、諸福祉施設、農協、ボランティア組織と主体となる市民のネットワークの重要性も益々高まっている。

3. コミュニティの把握と理解： Community dynamics

生理的・心理的・文化的、地理的複合体であるコミュニティは、多様な住民、歴史、風土、行政システム、自然資源、社会資源により形成され、時代とともに動的に変化する「複雑適応系（complex adaptive system）」である。

同じ地域社会に生活し所属しているという存在感と仲間感情、構成員の一員としての意識や価値観の共有、相互依存関係や共生の役割意識と人間関係を絆としている。コミュニティの要素、あるいは小地域機能集団は、複雑なネットワークを持ち、システムの制御は高度に分散化している。組織化のレベルは多様で、住民が学習し、研究することにより進化し、適応能力を高める。開かれたシステムであればあるほど、コミュニティ自身が経験を積むに従い、新しい可能性が、そのシステムから自発的に産み出されるという「複雑系」の特徴を備えている。

イギリスのシーボーム報告では、コミュニティにおける住民の関わりの重要性を次の様に述べている。「社会的諸問題がコミュニティを支配している社会的諸条件から生まれる様に、これらの諸問題の解決もコミュニティの構成員の積極的な関わりを通じてのみ達成される。コミュニティの諸問題への住

民の関心、参加、関わりを促進することが重要である。」(The Seebohm Report, 1968 ; The Barcley Report, 1982)。

コミュニティ研究は、まだ端緒についたばかりである。community profile, community symptomsなどを包括する community dynamics の解明には経済学、社会学、心理学、行動科学、生態学などの学際的研究が急がれる。最近注目されているダンスローのエコロジカルコミュニティパラダイムもその動きの一つであろう。そのモデルは、コミュニティは交換、分配、生産性、効率、エコロジー戦略、多様性、インパクトからなる自己制御と生産複合体であるという。コミュニティは、資源の由来(供給の回路)、内在力の集積(適応する回答)、力学的構造(開発)、投資(査定)、資源への接近(参加)、マネジメント(割当)のプロセスを経て、調和的で多様性に満ちたアメニティ複合体へと発展していく。

4. 実証的根拠と優先順位の決定への貢献: Evidence-based decision making

住民が主体的に、健康、医療、福祉の一体化したコミュニティヘルスを推進するためには、コミュニティのニーズに対応した研究により住民と専門家による協働的活動を推進することが益々重要となっている。そのためには、身近な生活の場から住民自身が問題を顕在化させ研究テーマを発見すること、協働研究がコミュニティの協働的活動へ根拠ある科学的支援を行うこと、住

民と「専門家市民」としての研究者、行政スタッフが日常的に人間関係を基盤とした研究活動を行い、それぞれの地域に合ったシステムをつくること、研究活動が一時的でなく継続性し、なおかつ研究の質が保障されること、コミュニティのおかれた制約条件が理解され、現実的なコミュニティヘルスの戦略的政策が確立されること、研究成果についてはその社会的責任が重視され、住民の自己意志決定のため多様な代替え案や選択肢が用意されること、研究における住民の主体性と自律性が尊重され擁護される配慮や環境づくりなどが重要であろう。そのためには、謙虚な相互批判による吟味、絶えず改革される専門的知識と技能、政策化とマネジメント、住民の期待と価値、それらを統合する方法論が不可欠であろう。

その行動や政策に関する優先順位決定への貢献は、例えば行政政策 Operation Research のプロセス

- (1) 問題について観察し考察し条件を理解する
- (2) 基礎的数量的データを集める
- (3) データを整理分析する
- (4) 仮説を誘導する
- (5) そのための根拠を吟味する
- (6) 政策案について決定する
- (7) 政策案のもたらす結果を数量的質的に予測する
- (8) 政策決定を注意深く実施し仮説、政策の妥当性を住民と共に評価する

(9) 住民の期待と産み出した価値についての知識、技術を蓄積するという一連の流れの中に見られる。

5. リスク及び緊急時への対応： Risk management

危機という概念は、古代ギリシャ神話のプロメテウスが神に挑戦し、火を求めて暗闇に明かりをもたらしたように、未来という存在、危機という存在を「敵」から「機会」へと変えていったダイナミクスを含んでいる。リスクという言葉は、イタリア語の *risicare* という言葉から来ており、「勇気を持って試みる」という意味を持っている。この危機という概念が持つ二面性を正しく把握することにより、人類は危機を制御する力を得ることができるのではないか。

危機管理は、感染症や災害や犯罪だけではない。コミュニティにおいて住民が自己実現を遂げることを阻む可能性の事象を包括する。例えば、住民自治、国際平和、アメニティ生活環境、万人の生存権、正しく有益な情報、破壊され汚染されることのない環境生態系、安全で快適な住居、安全で健康的な食品や飲料水、人類の生活を適正に支えるに必要なエネルギー、バランスのとれた生産と消費、喜びにつながる労働・企業活動・産業活動、公平な知的人間的発展につながる教育、住民の肌着のような健康医療福祉サービス、人間的な文化、公正な行政サービス、科学的土地管理と安全な廃棄物処理、

安全な交通、憩いと楽しみとレクリエーション、生活環境空間の美観景観などがあげられよう。

効果的なリスクマネージメントに必要な要素には、communication, management leadership, continuous improvement, carrier development, employee recognition, strategic planning, human resource planning, fair play and reward, innovation, cooperation, diversity, ownership, conflict resolution, group coordination, sense of belonging, leadership style, commitment to technology, integrity, accountability, employee growth and development, valuing があげられる。

さらに、リスクマネージメントの4つの原則として、(1)リスクの容認されるレベル決定ができる原因一結果の関係についての科学的データ (2)リスクゼロによる容認 (3)リスクを低減させる最善の実施策 (4)リスクが同時に産み出されるむ便益の効力ないし効果、が重視される。

よく用いられるリスクマネジメント・モデルには、生態系モデル、コミュニティモデル、食物連鎖モデル、遺伝モデル、疫学的モデル、文化行動的モデル、倫理モデル、人口動態モデルなどがあり、近年、費用一便益分析の一つでもある費用一リスク分析が導入されている。

我々は、「リスク情報学習サイクル」として市民情報、生活モニタリング、情報の蓄積、リスク学習、「リスクア

セスメントサイクル」として、リスク同定、モニタリング、疫学的解析、リスク評価、「リスクマネージメントサイクル」としてリスク管理の実施、リスクと利益のバランス解析、管理方策の検討、管理の意志決定を重視し、三つのサイクルのリンクを健康文化のまちづくりの中に形成している。

6. コミュニティ参加：Community participation

「複雑系」とも言えるコミュニティに対する外部からの介入的外挿的調査研究の限界も指摘されよう。コミュニティのことは、そこに生活する住民自身が最も良く知っている。また、健康科学、政策科学、地域環境科学などの勃興と行動科学、文化人類学、人類生態学、民族誌学、社会心理学、社会病理学、マーケットリサーチなどの研究方法が急激に発展しコミュニティ科学へ影響を与えている。住民の意識、思想、技術など総合的な力量の向上も住民自治能力の強いインパクトとなっている。

日本が驚異的なまでの科学技術革新を遂げ、社会の情報化が進展し、国民各層の生活レベル、意識構造、教育レベル、専門的知識や技術などが平準化、均質化、高度化し、「住民の専門職化」をもたらしている。健康福祉面でいえば、「無知なる住民」を指導・管理するという父権主義パターナリズムは、通用しなくなっている。

住民による住民のための活動が、ネ

ットワーキングを通じて住民の知性と感性と生活感覚に依拠しながら発展している。「地方主権の時代」とは、住民による問題把握・分析・解決行動・評価の過程を通じて住民が経験を蓄積し、自らの生活の質や能力を高め、コミュニティにおける住民自治の責任性、自律性を自覚し、自己実現を志向する行動の一環としてとらえることもできる。

このことにより、住民参加型健康福祉政策のモニタリングや政策評価も推進され、市の政策の意思決定も効果的に行われている。また、民間企業や農協などの社会資源の開発、従来の福祉健康行政システムのより有効な転換や修正、多元的な健康福祉情報への住民のアクセスも円滑に行われる点など、従来のトップダウン型コミュニティ活動よりもその意義は深い。

イギリスにおけるコミュニティを基盤とする活動の中で、*lay epidemiology*, *popular epidemiology*, *patch work action*などと呼ぶ住民参加行動が取り上げられている。この中で、住民が主体的に行動に参加することにより、その結果、あるいは限界を住民自身が知り、健康福祉問題の予知、予見に有効であること、倫理面での伸展に住民参加が重要な意義を持つことなどを指摘している。産業職場のヘルスケアへの労働者の積極的参加、コミュニティや地域社会の「健康文化都市づくり Healthy Cities」、コミュニティにおける健康的なライフスタイル、タバコ、アルコール、麻薬な

どの防圧キャンペーンと政策提言、エイズや障害者などに対する社会的偏見克服のネットワークづくりなどに成果をあげている。コミュニティ・アクションへの参加こそ、コミュニティの発展のための相互学習的プロセスでもあり、市民と行政関係者、研究者の協働的行動規範と考えられる。

7. 多様な分野との協働： **Multi-sectoral corporatism**

住民自身が主体的に、あるいは専門家と協働して、地域に集積された知識、情報、経験、資源を研究の基礎として活用すること、地域コミュニティに焦点をあて、その共生能力、自治能力を高めるエンパワーメント (Empowerment)、多職種間、あるいは行政機構内部の部門間を越えた共同活動展開が協働により形成される。住民の主体的参加による問題解決、政策形成、住民の希望するコミュニティづくりなどに発展する住民行動と一体化した活動や研究の基盤ともなっている。

枠組みとして重視すべき点は、第1に住民主体の、あるいは住民と専門スタッフとの「相互学習と問題解決のための協働活動」である。最近強調されている「University から Multiversity へ」という大学など研究機関のリンクエージ、科学技術の成果の通訳機能、翻訳機能もこれに包括される。第2に、学習、研究、活動を政策形成に結実させる「総合的政策樹立」である。第3に、自分たちの暮らしているまちの住民同士の

「相互支援ネットワーキング」、情報へのアクセス、地域住民の意志決定に基づくシステムの変革と住民の生活の向上である。第4に、個人、グループ、地域の自律的自治能力の向上である「エンパワーメント」である。コミュニケーション理論、人間相互関係理論など協働の理論化の課題が多い。

8. エンパワーメント： **Empowerment**

エンパワーメント (Empowerment) とは、コミュニティの組織化、政治的行動、個人的な自己実現、住民の生活の質の向上、グループ発展、コミュニティの倫理性の向上、協働の発展などを内容とし、住民の社会参加を促進する社会的行動のプロセスと解釈されている。「*Empowerment is a social-action process that promotes participation of people, organizations, and communities towards the goals of increased efficacy, improved quality of community life, and social justice (Wallerstein, N., 1992)*」

最近のエンパワーメントに関する研究テーマを集約してみると、福祉看護サービス、医師患者関係、高血圧症管理、ライフスタイル改善、リプロダクティブヘルス、タバコ・アルコール・麻薬、エイズ、老人ケア、育児、精神ケア、教育訓練、企業のヘルスケア、マネジメントとリーダーシップ育成、性的虐待や暴力、看護理論、移民問題など多様な問題の解決に向けて使用されている概念である。問題の解決や政策形成を通じて、住民個人のセルフ・

エンパワーメントや地域社会のコミュニティ・エンパワーメントがもたらされ、コミュニティの発展に寄与することができる。例えば、健康文化都市づくりにおける住民の自立・参加の促進、健康福祉文化環境づくりへの支援、住民の QOL を高めるサービス支援、住民・行政・研究者の協働と政策形成、住民参加型政策決定のメカニズムとプロセスなどに成果をあげている。

9. システムの構築と仕組みづくり： **Community and administration engineering**

健康・福祉・教育・行政などのシステム疲労の点検、社会ニーズにあったシステム構築、科学的手法を用いたシステムの刷新は、コミュニティの発展を発展させ、システムの動脈硬化や行政官僚主義を防ぐ意味で重要である。現在、我々がシステムづくりのモデル化、理論化に重要と考えている課題は、次の様な問題である。

- ・研究、教育、行動、政策、主体の連鎖性
- ・コミュニティ活動のノウハウ
- ・資源の発見と活用
- ・研究優先順位の倫理的判断
- ・新たな知識技術の全面的適用
- ・費用一効果分析視点の重視
- ・研究レベル、研究機構、研究展開、研究応用の評価重視・研究調査
- ・コミュニティ参加・政治的活動の包括化
- ・リアルタイムの政策形成とソーシ

ヤルワークのための情報収集と分析
・市民と行政関係者、研究者の協働活動と効果
・コミュニティ、市民のリーダーシップ
・生活の質と倫理の維持
・結果、成果のシェアリング
・市民の力量形成、自立の成熟に向けての準備
・市民の擁護のための問題解決と行政の義務の成就

10. 参加型行動研究と科学的根拠に基づく政策形成： **Participatory Action Research & Evidence-based policy making**

専門機関やスタッフが行う従来の研究戦略に対し、1990 年代初めからパラダイムチェンジが起こっている。その主要なものに「参加型行動研究 (PAR:Participatory ActionResearch)」がある。参加型行動研究は、健康福祉政策研究をはじめ、地域や企業、あるいは医療・看護・福祉現場で多く用いられ、その有効性が注目されている。特に、健康福祉領域では、住民、あるいは住民と専門家の協力により、コミュニティにおける健康福祉問題の調査研究、政策形成と展開及びその評価、情報の集積と解析などコミュニティにその焦点を当てて調査研究が問題解決や政策策定の行動と一体となって展開されている。

「専門家依存型研究」にかわり、「参加型行動研究」が登場してきた背景に

は、第1に日本の戦後50年にわたる公衆衛生のパラダイムチェンジがあげられる。従来の社会防衛的公衆衛生は、その使命を終わり、個人のセルフケアやコミュニティを中心としたヘルスプロモーションへと変化している。健康問題も、感染症など急性疾患から、慢性疾患、老人病、ライフスタイル疾患、社会病理的諸現象へとその標的を変えている。従来、縦割りで行われてきた保健、医療、福祉の領域も融合して一体化し、保健所活動中心から、住民、市町村が主体となり、それぞれの地域特性やニーズに対応した自律的な活動、生活の質（Quality of Life）を高めるウェルネスへと時代の要求が推移している。

参加型行動研究と科学的根拠に基づく政策形成の重要な要素は次のようなものであろう。

- ・問題への住民の関わりと参入
- ・住民、行政スタッフとの討議
- ・問題に対する探索とその構造の理解
- ・個別あるいは協働調査（資料、資源、コミュニティ、政策分析）
- ・研究情報公開と住民参加
- ・研究戦略と戦術の記録化、計画化
- ・研究行動と研究ネットワーキング
- ・研究資源開発と再開発
- ・問題解決の意識化と政策形成
- ・行動と政策推進
- ・問題への積極的介入とエンパワーメント

さらに、研究成果を政策形成につな

いで行くモデルとして、Drorの政策決定モデルのプロセスが効果的と考えられる。すなわち、

- (1) 問題の認識
(価値、現実、問題、資源調査、資源開発、政策決定システムの設計)
- (2) 政策決定のための資源の配分（問題、価値及び資源の配分、戦略決定）
- (3) 政策選択と政策決定
(資源再配分、目標順位、他の価値、順位付け、代替え案、費用効果比較)
- (4) 実施と Postpolicy Making (動機付け、実行、評価)
- (5) フィードバック
(相互的複合的コミュニケーション)
- (6) 関連状況の変化
- (7) 問題の再定式化

根拠ある政策形成やヘルスケアを開けるには、

- ・提起された問題の吟味
- ・問題解決のための代替え案の提起
- ・予想されるインパクトの抽出
- ・インパクトの内容の吟味と評価
- ・意志決定者、研究推進者の決定
- ・利害、結果の影響分析
- ・外的、内的要因の分析
- ・根拠となる研究成果、政策成果の慎重な吟味
- ・結論と勧告
- ・住民と政策推進者と研究者の満足の一一致などが必要となろう。

11. コミュニティ活動の評価とさらなる発展 : Community action evaluation and development

コミュニティ活動の大きな評価枠に、日本社会の成熟、民主主義の進展、地方自治の熟練がある。住民の政策形成や政策評価（PPA：Participatory Policy Analysis）への参加度は強まっている。地方分権の時代的潮流の中で、住民自身の地方自治に対する関心の深まりと能力の向上とともに、市町村自治体に働く職員も自治行政の専門職集団として成長している。深刻化する高齢社会問題に対し、全国の市町村が独自に「高齢者健康福祉計画」を策定した過程で、各市町村がみせたバランスのとれた高度の専門職技能集団機能がそれを如実に示している。21世紀の日本の持続的発展のためには、政府と国民、NGO,NPOなどとの新たな社会協働主義（new corporatism）がコミュニティレベルでも重要になつていて。さらに、社会的ニーズは、専門家集団にも多くの影響を与え、「専門家市民」という視点から、住民との新たな協働的研究を展開する動きを強めている。住民自らが主体的に、自分の住むコミュニティの発展の政策を形成し、コミュニティ自身の自律的力量を高め、責任を負う時代となつた。

コミュニティ発展の要素として、

- ・ヘルピングのプロセス
- ・自己と他の価値を高めるパートナーシップ
- ・相互の意志決定
- ・自己選択の自由と責任
- ・教育、学習、研究

- ・ヘルスプロモーション
 - ・計画、実践、政策介入
 - ・コミュニティの発展
 - ・住民の主体的自助活動の推進
 - ・多様なネットワーキング
 - ・コミュニケーションと組織の協働
- などがあげられる。

今後の研究課題として、行政課題の発見分析法、関係者との調整、政策目標の策定法、問題の構造分析、必然性・緊急性と優先順位、解決策と代替え案、問題解決手法、制度設計、組織管理、マネージメント、組織内力学、組織間力学、リーダーシップと合意形成、交渉、計画管理目標、perception gap（専門家の判断と市民の判断のギャップ）、危機管理、情報管理、数量的質的分析と見通し、議会対策、関係者調整、ヘルスエコノミクス、サービスの品質管理、技術評価、ソーシャルマーチティング、予知予見医学の開発応用などがあげられよう。

D. 結論

ヘルスプロモーションの世界的潮流に加え、全国の健康文化のまちづくり実践、島根県出雲市及び佐田町の健康文化のまちづくり実践を検討し、今後、日本の地域健康福祉活動発展に向けて、視野に納めるべき主要な概念を抽出した。それらは、コミュニティの把握と理解（Community dynamics）、実証的根拠と優先順位の決定への貢献（Evidence-based decision making）、リス

ク及び緊急時への対応（Risk management）、コミュニティ参加（Community participation）、多様な分野との協働（Multi-sectoral corporatism）、エンパワーメント（Empowerment）、システムの構築と仕組みづくり（Community and administration engineering）、参加型行動研究と科学的根拠に基づく政策形成（Participatory Action Research & Evidence-based policy making）、コミュニティ活動の評価とさらなる発展（Community action evaluation and development）である。

参考文献

1. Flynn, BC., Ray, DW. & Rider MS.: Empowering communities: action research through healthy cities. *Health Education Quarterly* 21, 395-405, 1994
2. Smith, SE. et al.: Participatory action-research for healthy cities, *World Health Forum* 14, 319-324, 1993
3. 新井宏朋他編：健康の政策科学、医学書院、1997
4. Ong, BN.: *Rapid Appraisal and Health Policy*, Chapman & Hall, London, 1996
5. Green, LW. & Kreuter, MW.: *Health Promotion Planning; An Educational and Environmental Approach*, Mayfield Publishing Company, London, 1991
6. Committee on Risk Perception and Communication, National Research Council: *Improving Risk Communication*, National Academy Press, 1997
7. Kotler, P. & Roberto, E.L.: *Social Marketing*, The Free Press, New York, 1989
8. Gray, JAM.: *Evidence-Based Healthcare*, Churchill Livingstone, New York, 1998
9. Sackett, DL. et al.: *Evidence-based Medicine*, Churchill Livingstone, New York, 1977

E. 研究発表

1. 山根洋右：シンポジウム「地域保健活動の方法論」 日常的な保健活動の現場では、どんな場合にどの方法を使うべきか—今後視野に入れるべき公衆衛生活動での概念、「地域保健活動の類型化と展開方法の適用に関する研究」中間報告会報告集、国立公衆衛生院、東京、1999
2. 塩飽邦憲：生活習慣病への栄養からのアプローチ—健康日本21とヘルスプロモーション、栄養日本 42(1) 5-7, 1999
3. 乃木章子、奥野元子、塩飽邦憲、山根洋右：健康文化都市・いづもにおける生活習慣病の特徴と基本戦略、島根女子短期大学紀要 37号, 1-8, 1999
4. 山根洋右、塩飽邦憲：高齢化社会における保健・医療・福祉の総合的医学教育方法の開発、平成10年度文部省科学研究費補助金（萌芽的研究）実績報告書、1999

厚生科学研究費補助金（健康科学総合研究事業）

分担研究報告書

地域保健活動の類型化と展開方法の適用に関する研究

分担研究 プロジェクト・サイクル・マネージメント の概要とその特徴

分担研究者 兵井伸行（国立公衆衛生院）

プロジェクト・マネージメントの概念や原則は、1960年代初めのアメリカの宇宙計画より始まったとされる。

この論理的枠組みの主な特徴は、プロジェクトに関わるさまざまな関係者の考え方や意見を組織化できること、プロジェクトの具体的な活動と投入すべき資源、期待される結果を論理的かつ総合的に関係づけることができること、また、具体的な到達目標や評価のためにモニタリングすべき指標を設定できること、プロジェクトの成否にとってきわめて重要であるがプロジェクト自体影響を及ぼすことのできない外部因子を事前に明らかにできること、責任の所在を明確にできること、関係者のプロジェクトに関する理解や意志の疎通が明確かつ正確になることなどである。つまり、過去の経験や実績を踏まえ、科学的論理的な方法に基づいた運営管理によって、プロジェクトがこれから成し遂げる内容（結果）と期待される重要な結果（目的）を明示できる原則的方法であるといえる。

一方課題としては、参加型であるため、参加者の構成や資質に影響されること、中心問題が1つに集約できない総合開発型プロジェクトでの応用が困難であること、十分な検討を怠り単に機械的にプロジェクト構想表を作成する危険性、プロジェクトを柔軟性の欠けるものにする危険性、作業量・負担の増加、などといつたいくつかの制約が存在する。

研究協力者

小島光洋 宮城県栗原保健所

1. はじめに

公衆衛生、保健医療分野で「計画」、「評価」という言葉を使用する機会は非常に多い。保健所の様々な業務や各種報告書をはじめ、「地域保健計画」、「保健計画学」などとその使用範囲は幅広いものとなっている。しかしながら、保健計画に関する書物を紐解いて

みても、地域住民のニーズを反映した適切な「目標」の設定が肝要であり、そのためには各種保健医療、社会経済指標を十分活用し云々などという表現を目にすることはあるても、実際に計画を立案するための手法をわれわれが十分使いこなせる形で説明していることは非常にまれである。

評価についても、従来はともすればモニタリングの対象であるべき「活動」を評価対象としたり、実施効率性を示

す人・予算などの「投入」や「成果」が中心であり、いわゆる評価の5項目（①実施効率性、②効果、③目標達成度、④妥当性、⑤自立発展性）をすべて網羅した評価は極めて少ないと見える。そして、「計画」と同様「評価」についてもその具体的な手法が示されていることは極めてまれである。

このように多くの人々が「計画」、「評価」という言葉を使用する割には、果たして「どのように計画を立てるのか（Plan）」、「どのように計画を実施するのか（Do）」、「どのように評価を行うのか（See）」、これら全体を「どのように運営管理するのか（Management）」について具体的な手法の研究や議論は余り行われてこなかったように思われる。

その理由については、いろいろと考えられるが、やはり、「公衆衛生」、「保健医療」の分野は、学際的であるべきという「建前」を述べつつも、経営管理、システム工学など関連分野における問題解決のための手法を検討したり導入にすることに積極的ではなかったといえよう。

2. プロジェクト・マネージメント

プロジェクトとは一定の予算と期間内に、定められた目標を達成する事業のことであり、一方、時にはプロジェクトと同意語として用いられるプログラムは、複数のプロジェクトを包括するもので政策的意味合いが強いといえよう。

プロジェクトは、計画・立案、実施、モニタリング、評価という段階から成り立ち、このサイクルが新たなプロジェクトの計画・立案に結びついて行く

ように、サイクルの発展を伴う。このサイクルをいかに効率効果的に運営管理するかがプロジェクト・マネージメントといえよう。プロジェクト・マネージメントは恒久的な組織や機関などのマネージメントと異なり、まず、一定の期間内の事業を対象とし、様々な関連資源の活用が必要となる点が特徴である。

このプロジェクト・マネージメントの概念や原則は、1960年代初めのアメリカの宇宙計画より始まったとされる。その後、米国国際開発庁（United States Agency for International Development: USAID）は、従来の海外援助プロジェクト形成上の問題点を改善するため、特に目的に沿った効果的なプロジェクト評価を行うため、1960年代後期に論理的枠組み（Logical Framework）という画期的な方法を開発し、1971年より実際の利用を始めた。この手法は、プロジェクト実行の妨げとなる立案、モニタリング、評価の段階における欠陥を動的に補い、プロジェクト運営管理上の責任の所在を明確にする点で優れている。その後、この論理的枠組みは、米国国際開発庁だけでなく、カナダ、ノルウェー、西独、英国などの援助機関や世界銀行、アジア開発銀行、ユニセフなどの国際機関で日常的に利用されるようになったが、残念ながらわが国では利用されてこなかった。

この論理的枠組みの主な特徴は、プロジェクトに関わるさまざまな関係者の考え方や意見を組織化できる点、プロ

ジェクトの具体的な活動と投入すべき資源、期待される結果を論理的かつ総合的に関係づけることができる点、また、具体的な到達目標や評価のためにモニタリングすべき指標を設定できる点、プロジェクトの成否にとってきわめて重要であるがプロジェクト自体影響を及ぼすことのできない外部因子を事前に明らかにできる点、責任の所在を明確にできる点、関係者のプロジェクトに関する理解や意志の疎通が明確かつ正確になる点などである。つまり、過去の経験や実績を踏まえ、科学的論理的な方法に基づいた運営管理によって、プロジェクトがこれから成し遂げる内容（結果）と期待される重要な結果（目的）を明示できる原則的方法であるといえる。

この論理的枠組みにいくつかの分析段階および活動計画表を付け加え、参加型手法に発展させたのが、ドイツ技術協力公社（GTZ）が1980年代前半に開発した目的指向型プロジェクト立案手法ZOPP（Ziel Orientierte Projekt Planung）である。

ZOPP手法は、①プロジェクト対象地域の把握、②プロジェクト関係者分析、③問題点の明確化と根源的問題の特定、④問題点の相互関係の分析と問題点系統図の作成、⑤問題点をプロジェクトの方針項目へ変換するとともに方針項目系統図の作成、⑥プロジェクト構想表の作成および評価方法の設定、⑦具体的活動内容計画の設定、の7段階でプロジェクト形成を行うものである。その過程はすべて相手国側も含むプロジェクト関係者のチームで実施され、討論の過程もすべて視覚的に確認される。

この目的指向型プロジェクト立案手法ZOPPは、1980年代後半にヨーロッパ各国の援助機関やユニセフなど国際機関に取り入れられている。

日本では、このZOPP手法をさらに発展させ、立案のみならず審査、実施、モニタリング、評価というプロジェクト・サイクルにおいて利用できるPCM（Project Cycle Management）手法を国際開発高等教育機構が1990年代前半に開発し、現在保健医療を含む開発援助のプロジェクト・マネージメントに活用されつつある。

3. PCM (Project Cycle Management) 手法

この手法は、「一貫性」、「論理性」、「参加型」、「透明性」、「責任の明確化」という特徴を持っている。「一貫性」とは、プロジェクトの計画・立案、実施、評価の各段階が、この手法に沿って作成されるプロジェクトの主要な要素を示すPDM（Project Design Matrix）と呼ばれる論理的枠組みに基づいて行われるからである。つまりプロジェクトの計画・立案、実施、評価のすべての課程で同一PDMを用いることにより、プロジェクトを「一貫性」を持って運営管理することが可能となる。

「論理性」とは、PDMを作成するための分析段階で「原因－結果」、「手段－目的」という論理的な視点で事象を捉え分析し、また、一定の論理構成でPDMを作成することによる。PDMが論理的枠組み（Logical Framework）と呼ばれる所以もある。

「参加型」とは、想定するプロジェクトに関係する様々な組織、団体、個人

がプロジェクトの計画段階からプロジェクトの立案に参画することにより、利害や立場の違いを計画に反映させることが可能となる。また、立案のためのワークショップにおいては、これら参加者が、手法の論理的なルールに沿って、自らの意見をカードに記入し、ボードに貼り、そして議論することによりコンセンサスを得るという方法を探る。カードを活用することにより視覚的に論理関係を把握できること、民主的主体的な意見の汲み上げが可能となることなどもこの利点として上げられよう。

「透明性」とは、PCM手法を用いることにより、プロジェクト・サイクルの全体像が明らかになり、プロジェクトの透明性が増すことである。「責任の明確化」とは、プロジェクトの内容が論理的具体的に示されることにより、責任所在が明らかになるとともに、立案段階での責任所在の確認が取れることもある。

このPCM手法は、大きく参加型計画手法、審査手法、モニタリング・評価手法の3つの分かれると、ここでは、主に参加型計画手法について述べてみたい。

参加型計画手法は、さらに、参加者分析、問題分析、目的分析、プロジェクトの選択からなる分析段階とPDM作成、活動計画表作成からなる立案段階に分かれ（図1）。各段階における作業の内容は以下の通りである。

分析段階

1) 参加者分析

プロジェクト関係者分析においては、

想定したプロジェクトに関与すると考えられるすべての関係者や組織を列挙し、それぞれの特徴や利害関係、関与の程度、プロジェクトにおける位置づけや役割を考慮して分類する。この作業により、受益者、実行者、協力者、潜在的妨害者などを特定でき、また、その相互関係が明確になる。さらに特定グループについてその問題や特徴、ニーズなどに詳細な分析を加え、誰のためのプロジェクトを立案するのかを確認し、対象となるターゲット・グループを決定する。例えば、ある地域の母子保健の問題を分析すると仮定すると、「保健所」「保健婦」「医師会」「市町村保健婦」「母親」「夫」など関連する参加者があげられる。また、ここでターゲット・グループを母子とするか、母親とするか、乳幼児のいる家族とするかなどの議論が分析を踏まえて行われる。

2) 問題分析

ターゲット・グループが抱えている問題を解決するためにプロジェクトを行う訳であるから、ここではプロジェクトに関連する状況より、現存する問題点を洗い出し、さらにこれら問題点の相互関係や因果関係に論理的な検討を加え、その関係を系図に示し明らかにする。

まず、分析の出発点となるすべての問題点（原因）が集約されるような根源的な問題点を特定する。この中心問題を基に、その直接原因と直接結果を検討し、さらにそれぞれの問題を「原因－結果」の因果関係で分析する。そして、図2のような形に問題点の相互関係を分析整理し、根源的問題を中心とした系図を作成する（図5）。これよ

り、プロジェクトが関わろうとする問題点を総合的、視覚的に捉えることが可能となる。この中心問題は、想定されるプロジェクトの対象地域、分野の諸問題をできるだけ包括的に取り込むことのできる十分な広がりを持つレベルでないと、分析を行う問題の範囲が狭まってしまう恐れがある。したがって、中心問題は必ずしもプロジェクトの目標である必要もなく、また、最も優先度の高い問題である必要もない。問題分析で取り上げられない問題については、その解決のための方策を検討しないので、重要な問題の取りこぼしがないよう注意が必要である。

3) 目的分析

問題分析で作成した問題系図の各項目に対し、それが改善された将来の望ましい状態を表す「プロジェクト方針項目」へ変換する。たとえば、「乳児死亡率が高い」という項目が、「乳児死亡率が低くなる」という方針項目へ変換されることになる。つまり、問題系図の「原因－結果」の関係が、目的系図においては「手段－目的」の関係に置き換えられる（図3）。もちろん、すべての「原因－結果」が自動的に変換される訳でなく、必要に応じて、新たなカードを追加したり削除する。できあがった目的系図には、問題を解決するためのいくつかの内容の異なったアプローチが含まれる（図6）。

4) プロジェクトの選択

目的系図の中には内容の異なったアプローチが系図の中心に向かってグループを作っている。例えば、地域住民の健康問題を想定した系図においては、健康教育アプローチ、人材育成アプローチ、健診アプローチなどが地域住民

の健康問題を解決するための異なるアプローチとして認められるであろう。このように系図において活動の実施が不可能なもの除外した後、これらアプローチをそれぞれ線で囲み名前をつける。これらアプローチは、「問題が改善された望ましい状況」を実現するための複数のプロジェクト候補として捉えることができる。もちろん、これらすべてのアプローチを実行することが問題の解決を図る上では理想的かもしれないが、現実には、さまざま制約が存在する。そこで、これらプロジェクトの候補であるアプローチを互いに比較検討する。この比較検討には、ターゲット・グループの規模、ターゲット・グループへのインパクト、費用・便益分析、技術の適正度、政策上の優先度、社会文化的影響、環境リスクなどの項目が、選択基準として用いられる。これら選択基準による相互比較を行い、最終的にプロジェクトとして特定のアプローチを決定する。

立案段階

5) PDM作成

PDM（プロジェクト・デザイン・マトリクス）は、すでに述べたように論理的枠組み（ログフレーム）とほぼ同じ形式であり、プロジェクト目標、成果、活動、投入、外部条件、指標などプロジェクトの重要な要素を誰もが簡単に理解できるようにすべてをまとめあげた一覧表といえる（図3、表1）。

a. プロジェクト目標

プロジェクトを実施することにより終了時までに達成することが期待される目標であり、ターゲット・グループ

への具体的なインパクトで表される。PDM作成の最初に設定する。

b. 上位目標

「プロジェクト目標」が達成された後も、さらにプロジェクトが貢献するであろうと期待される長期的な目標であり、「プロジェクト目標」の妥当性を表す内容で表される。

c. 成果

「プロジェクト目標」を達成するために実現すべき項目であり、「活動」によって得られる結果でもある。

d. 活動

プロジェクトへの「投入」を用いて、「成果」を達成するために具体的に行う活動のことで、時系列に並べて示される。

e. 外部条件

プロジェクトが成功するために必要であるが、プロジェクト自体が管理できない外的条件である。例えば、農業関連プロジェクトにおける気象条件や市場価格、人材養成プロジェクトにおける定着率、工業プロジェクトにおける電力の安定供給、保健医療プロジェクトにおける民間セクター利用などが考えられる。これら外部条件は、注意深くモニタリングする必要ある。これら「外部条件」が満たされない場合には、アプローチの変更や新たな「活動」の追加など何らかの形でプロジェクト内部に取り込む必要がある。もし、取り込みが不可能であれば、この「外部条件」はプロジェクトを必ず失敗へと導くことになる。

f. 前提条件

プロジェクトの「活動」を実施する前に満たさるべき必須条件であり、

満たされなければプロジェクトの開始は不可能である。例えば、「地域住民がプロジェクトに反対しない」などが考えられる。

g. 指標

「上位目標」、「プロジェクト目標」、「成果」の達成状況、進捗状況を具体的に示す基準であり、客観的な数値目標で示される。これら「指標」は、モニタリング、評価の基準としても利用される。

h. 指標データ入手手段

「指標」を検証するためのデータの入手先を示す。既存統計、記録の他、別途調査が必要な場合には、この調査活動を「活動」に追加する。

i. 投入

プロジェクトの実施に必要な要員、資金、機材、土地、施設などであり、開発援助の場合、それぞれを援助国側と非援助国側に分けて示す。

6) 活動計画表作成

PDMに記載された個々の「活動」ごとに、さらに、実施時期・期間、予算・投入量、他案等担当部署・責任者などを記入した計画書である。

一般にこの一連の作業をプロジェクト形成時にその段階に応じて数回行うほか、プロジェクト開始後中間時ならびに完了時に行うことが原則である。

なお、このPCMワークショップはプロジェクトの内容にもよるが、5～20名で行い、1日から1週間の期間を要する。

このPDMならびに活動計画表に基づいて、実際のプロジェクトが実施される

が、実施中は実施者が「投入」、「活動」、「成果」、「外部条件」をモニタリングし、必要に応じて適宜改善策をとることはいうまでもない。

次に、モニタリングとともに重要な評価に関してみると、評価はプロジェクトの終了時、事後、あるいは実施中に行われるが、その基本は、「実施効率性」、「目標達成度」、「プロジェクトの効果」、「計画の妥当性」、「自立発展性」の5つの項目に対する評価と考えることができる。実施効率性とは、実施課程において、人的・物的・経済的「投入」がどれだけ効率的に「成果」に転換されたかを検討することであり、目標達成度とは、「プロジェクト目標」がどの程度達成できたか、あるいは達成される見通しであるかを検討することである。また、「プロジェクトの効果」は、インパクトと呼び変えてよく、プロジェクトが実施されたことにより生じる直接・間接的な効果を検討することである。ここでは直接・間接的な効果とともに予想されなかつた効果、また、望ましい効果、望ましくない効果についても検討する必要がある。計画の妥当性とは、「プロジェクト目標」や「上位目標」の示す方向が適切、有効であるかどうかを検討することであり、自立発展性とは、プロジェクトが終了した後も、プロジェクトの望ましい効果が継続的に発展されるかを長期的な視野で検討することである。

これら評価の5項目とPDMとの関連をみると（図4）、PDMに表された計画が評価といかに論理的な関連を構造的に持っているかがよく分かる。つまり、実施効率性については「投入」と「成果」、効果については「プロジェクト目

標」と「上位目標」、目標達成度については「成果」、「プロジェクト目標」、計画の妥当性については「成果」、「プロジェクト目標」、「上位目標」、自立発展性については「投入」、「成果」、「プロジェクト目標」、「上位目標」を対象として評価を行う。

従来、評価はともすれば、投入された機材、人材、経費は十分活用されたか、投入の質的・量的規模は適切であったか、投入は計画通りであったかなど、「投入」がどれだけ「成果」に結びついたかの効率性を検討することが中心であったが、PDMに基づいた評価法を用いることにより、より論理的、構造的な評価が可能になると考えられる。

また、これら5項目に基づく評価に加え、政策、技術、社会文化、財政的側面などいわゆる横断的課題についても重層的な評価を試みることが必要である。

このように、PDMを基に、横断的課題について考慮しつつ、評価の5項目について調査検討することが評価と考えられる。また、評価の結果から得られた提言や教訓をフィードバックすることも評価の重要な役割であると考えられる。

4. 実際の活動への適応

ここで、実際の地域保健活動において応用した事例について、地域保健活動の現地専門家である町村の保健婦や栄養士が、PCM手法をどのように受け止めたかを検討する。

1 栗原保健所におけるこれまでの取り組み

平成7年1月 PCM手法の紹介

- 6月 簡単な解説
→事業に取り入れる機運が出てくる
- 9月 一つの町で成人病予防教室の実施計画作成にPCM手法を採用する
- 11月 教室では受講者を加えてフィードバックセッションを毎回行う
～8年3月
(受講した住民に強い主体性が生まれる)
→参加型や視覚化の効果について実感
(資料)
- 平成8年7月～9月
市町村母子保健計画を策定するにあたりPCM手法を使いたいという希望があり、スタッフ間で試行してみる (資料)
～9年3月
管内の町村で実際に住民参加型で母子保健計画を策定
→ 参加型計画が住民の間にも浸透
- 平成9年11月
「保健事業の計画と評価」に関するシンポジウム
- 10年1月
「計画・立案コース(3日間)」研修実施
→ 手法理論に対する興味も生まれる
- 【登米保健所】(平成8年度に兼務)**
平成8年6月 これまで作成した母子保健システム図を事業化する相談を受ける
- 8月 PCM手法の紹介・解説を行い、PDMを作成
(資料)
～9月
→ PCM手法の論理性と視覚化に対する関心が高まる
～9年3月 一つの町で実際に住民参加型で母子保健計画を策定
→ 参加型計画に住民が盛り上がるという効果
- 3月 「計画・立案コース(2日間)」研修実施
- ## 2 気づいたこと
- (住民の反応)
- ・参加型を面白がる
 - ・カードを最初に書くときだけの抵抗
 - ・作成した計画を自分たちの作品として感じる
 - ・途中の作業過程も記録したがる
 - ・自分が出したカードが残ることの喜び
 - ・計画を作成した人たちがそのまま実行部隊になる
 - ・参加とグループダイナミクス
- (専門職の特性)
- ・状態の記載が苦手
 - ・専門職であるが故の思いこみの強さ
 - ・表現を変えていく工夫
 - ・一般論としての【原因－結果】関係で議論する
 - ・一つのケースの抱える問題で全体を代表させる傾向

- ・複数の【原因一結果】が1枚のカードに共存しやすい
- ・専門職の思いこみ
- ・原因としての「犯人探し」
- ・現存する問題の中から原因を探していく工夫
- ・原因探しをする傾向がある
- ・活動と上位目標を直接的に結びつけて考える
- ・導入には積極的
- ・今まで地域について感じていることをうまく表現できなかつた

(留意点)

- ・参加者分析に時間をかける必要性
- ・現地スタッフの経験・知識を引き出す
- ・ターゲットグループの姿が意外にはつきりしていない
- ・カード表現では
 - ・現存する状態か、一般論か、思いこみか、をチェック
 - ・価値判断が入りやすい
 - ・主語を変えてみるのも一つの工夫

5. 留意点

以上、プロジェクト・サイクル・マネジメント(PCM)手法についてその概要を紹介したが、数多くの利点をもつこの手法にも、参加型であるため、参加者の構成や資質に影響される点、中心問題が1つに集約できない総合開発型プロジェクトでの応用が困難である点、十分な検討を怠り単に機械的にプロジェクト構想表を作成する危険性、プロジェクトを柔軟性の欠けるものにする危険性、作業量・負担の増加、などと

いったいくつかの制約が存在する。また、政策上の優先度の決定などについては通常その範疇外にあるものとしている。また、定性的な分析を補う定量的な分析の利用を図るなど、他の調査・分析との併用が望まれる。そして、この手法はあくまで手段であって目的ではない点に注意する必要があろう。

6. まとめ

主に開発援助の分野で利用されているプロジェクト・マネジメント、特にプロジェクト形成のあり方を中心若干の検討を加えたが、そこにみられる問題点は基本的には国内の各種保健医療活動、公衆衛生活動や事業を形成する上での問題点と共通した構造を示していると考えられる。つまり基本方針や理念が不明確であり、事前調査・関連情報の収集が不十分であるため、活動や事業の目的が不明確となり、したがって到達目標や評価方法およびその適切な指標が設定されず、責任の所在が不明瞭となる、また、関係者の共通理解が得にくい、などの諸点は開発プロジェクトに限定されたことではないようと考えられる。

例えば、このPCM手法のような考え方や方法論は保健所が実施する地域の公衆衛生活動の計画立案、実施、評価にも十分応用でき、また、役立つものであると考えられる。今後、このような論理的枠組みによる目的指向型の事業計画の設定に関し、科学的な方法論の開発研究とその応用が強く望まれるところである。

保健活動方法論の基本項目とPCM手法の特徴

保健活動方法論の基本項目	PCM手法の特徴
1. コミュニティの把握と根拠	参加者分析においてコミュニティの社会的基盤や関連組織団体などを把握する。その他の分析においてもワークショップの当事者として意見やニーズが参画型に反映される他、コミュニティの現実のデータを基づいた分析がPCM手法の基本である。
2. 実証的根拠と優先順位決定への対応	各分析では現状に基づいた分析検討が行われ、また、プロジェクトの選択段階で、政策、費用、適正技術、社会・文化的要因など様々な基準を用いて、計画立案を行うプロジェクトを決定する。
3. リスク及び緊急時の対応	外部条件でそれらの確率を検討する。PDMに記された項目についてはモニタリングの対象として継続的にモニタリングを行い、必要に応じてプロジェクトの軌道修正を行う。
4. コミュニティへの参加	PCM手法、ワークショップ自体が参画型であり、コミュニティの積極的な参加なくして成立しない方法である。
5. 多様な分野との協同	手法自体が保健医療に特化されて開発されたものでなく、様々な分野での目的指向型計画立案を目指している。また、実際のワークショップは異なる分野の様々な参加者により構成される。
6. システムの構築仕組み造り	ワークショップによりプロジェクト実施に当たっての意志疎通を図り、コミュニケーションが促進される。また、運営管理組織についても新たに設立したり、強化したりする必要性が分析、立案段階で明確にされる。
7. エンパワーメント	PCMワークショップ自体が関係者のエンパワーメント、責任能力 (accountability)、所有権 (ownership) を形成する目的を持つ。
8. 参加行動研究と科学的根拠に基づく政策形成	手法、ワークショップ自体が参画型、当事者を基盤とした政策形成を可能とするため開発された。
9. コミュニティ活動の評価とさらなる発展	計画立案段階で評価を充分考慮しており、評価も手法としてPCMのサイクルに組み込まれている。

参考文献

- 1) Reinke.W.:Health Planning -Qualitative Aspects and Quantitative Techniques, The Johns Hopkins University School of Hygiene and Public Health, 1972.
- 2) Haynes, M.:Project Management, Crisp Publications, California, 1989.
- 3) Solem, R.:The logical framework approach to project design, review and evaluation in A.I.D.:Genesis, impact, problems, and opportunities,A.I.D. Working Paper No.99,U.S.A.I.D., Washington, D.C., 1987.
- 4) McLean.D.:The logical framework in research planning and evaluation, Working Paper No.12 International Service for National Agriculture Research, 1988.
- 5) Overseas Development Administration (ODA), Defining objectives and measuring performance in aid project and programmes, Evaluation ReportEV 384, London, 1986.
- 6) Deutsche Gesellschaft fur Technische Zusammenarbeit(GTZ) , ZOPP (An Introduction to the Method) , Frankfurt am Main, 1987.
- 7) Deutsche Gesellschaft fur Technische Zusammenarbeit(GTZ) , ZOPP Flipcharts, Frankfurt am Main, 1987.
- 8) Deutsche Gesellschaft fur Technische Zusammenarbeit(GTZ) , M+E Leitfaden fur Ernahrungssicherungsprogramme, Eschborn, 1989.
- 9) Pietro D. Ed.:Evaluation Sourcebook, ACVAFS, New York, 1983.
- 10) PCM 開発援助のためのプロジェクト・サイクル・マネジメント、国際開発高等教育機構、東京、1994.
- 11) 高橋誠. :問題解決手法の知識、日経文庫、日本経済新聞社、1984.
- 12) 兵井伸行. :国際保健医療協力のプロジェクト形成について、公衆衛生研究、40 (4)、462-467、1991.
- 13) 大戸貴美ら. :問題解決型プロジェクト案の試み－タイ国ウボンラチャタニ県における母子保健分野の国際協力プロジェクト立案のシミュレーション、日本国際保健医療学会雑誌、8 (1)、19-33、1994.
- 14) DAC Principles for Effective AID, OECD, Paris,1992.